

Fecha 16.08.2022	Sección Urbes y Estados	Página PP-36
----------------------------	-----------------------------------	------------------------

Presa El Cuchillo,
corazón hídrico
de Monterrey

- Está llena al 39.8% de su capacidad.
- Invertirán 25,000 mdp para agua en ZMVM.

Aporta hasta 70% del consumo total del área metropolitana

Presa El Cuchillo, entre los más grandes embalses del norte del país

• A inicios del 2022, el gobierno de Nuevo León emitió una declaratoria de emergencia por el desabasto de agua en Cerro Prieto y La Boca

Lourdes Flores
estados@eleconomista.mx

Monterrey, NL. La presa El Cuchillo está entre los 10 embalses más grandes del norte del país, con una capacidad de 1,123 millones de metros cúbicos (m³). En febrero pasado tenía un volumen de almacenamiento de 603.8 millones de m³, es decir, 53.77% de llenado; ante la falta de lluvias bajó a 46.39%, y tras una mega fuga en el ducto el 19 de junio hoy en día se encuentra en 39.80% de llenado.

A nivel nacional, El Cuchillo ocupa el lugar 26 en capacidad, mientras en la región norte registra la novena posición.

“En junio se llegó a tener un suministro de 6,000 litros por segundo, con un déficit de 8,000 debido a que se secaron las presas, no había lluvia y en el peor momento de la crisis perdimos el ducto original de El Cuchillo por una fuga”, indicó el gobernador Samuel García Sepúlveda durante el acto Plan de Apoyo: Agua para Nuevo León que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador este fin de semana.

“Llevamos nueve meses haciendo todo, no hemos dejado de perforar y habilitar pozos, modulamos la presión, bombardeamos nubes, instalamos 598 reductores de presión, entregamos hasta 14.4 millones de litros diarios con 417 pipas, instalamos 500 cisternas en zonas vulnerables y reparamos fugas”, subrayó.

“Gracias a estas acciones se redujo el déficit de agua de 50 a 20%, pues hoy se cuenta con el suministro de 13,000 litros por segundo”, añadió.

Según Aldo Iván Ramírez Orozco, investigador del Tecnológico de Monterrey, la presa El Cuchillo aporta entre 60 y 70% del consumo total del área metropolitana.

Cambios en el proyecto

En junio pasado, Samuel García anunció que buscaría financiamiento para iniciar un acueducto paralelo al que existe en la presa El Cuchillo, el cual aportará 5,000 litros por segundo y tendría un costo de 12,000 millones de pesos.

En el mismo mes, el presidente de la República dijo que “hace falta un acuerdo en Nuevo León. Si es necesario, nosotros ayudamos, porque se le debe de dar preferencia al consumo doméstico; en una situación de emergencia se tiene que priorizar y se tiene que atender primero a la gente, no el agua para las empresas”.

En un principio el primer mandatario pidió que las empresas que cedieran voluntariamente parte de sus concesiones. En el estado la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha otorgado 12,574

títulos de concesión de agua (superficial y subterránea) para el sector agrícola, acuacultura, público urbano, servicios, industria, pecuario y otros. El uso público urbano es de 87.8% del total y el uso industrial es de 9.8 por ciento.

Posteriormente, el 31 de julio, López Obrador firmó un decreto que indica que el derecho humano al agua es un asunto de seguridad nacional y ordena a Conagua modificar o reducir de manera provisional los volúmenes concesionados para usos distintos al doméstico.

Samuel García indicó que en el convenio que firmaron se acordó que el estado aportará 55% y el gobierno federal 45% del acueducto El Cuchillo II.

Esta semana iniciarán las licitaciones en las que los empresarios, a través de Caintra, tendrán uno de los tres votos que se requieren para decidir qué constructoras y proveedores locales participarán en esta obra; otro voto será del titular de Conagua, Germán Martínez, y un tercer voto será el del gobernador.

Las alternativas

A inicios del 2022 el gobierno de Nuevo León emitió una declaratoria de emergencia por el desabasto de agua de las presas Cerro Prieto y La Boca; luego comenzaron a habilitar pozos someros en la Macroplaza de Monterrey.

Ante el pronóstico de escasas lluvias se trazó un Plan Emergente de Abasto de Agua en el que se empezaron a perforar 22 pozos y se estimó que en total serían 108 nuevos que dotarían de 2,674 litros por segundo.



Página 1 de 2
\$ 85680.00
Tam: 408 cm2

Fecha 16.08.2022	Sección Urbes y Estados	Página PP-36
----------------------------	-----------------------------------	------------------------



Los industriales estamos aportando uno de cada cinco litros del agua faltante en el estado en estos complejos momentos”.

Caintra.

12

MIL MILLONES de pesos será la inversión del acueducto paralelo al que existe en la presa El Cuchillo.



A nivel nacional, El Cuchillo ocupa el lugar 26 en capacidad, mientras en la región norte registra la novena posición.

FOTO: ESPECIAL